

sección busca mostrar la senda que una víctima debe transitar hasta convertirse en superviviente. Para ello, se familiariza al lector con el efecto de los abusos, especialmente en menores, y las características del abuso institucional. El capítulo decimoctavo se detiene en la reparación y en la justicia restaurativa, ahondando en sus definiciones y mostrando su relación con la verdad, el reconocimiento y la justicia. El último capítulo, con un fuerte carácter conclusivo, se ocupa de las respuestas, reformas y desafíos necesarios que ha de abordar la Iglesia católica. En sus páginas no sólo se hace balance de las medidas tomadas, sino también de los obstáculos de diversa índole con los que se tropieza de manera repetida. Así, se reclama decisiones necesarias y valientes que conviertan la crisis de abusos en una oportunidad de crecimiento para la Iglesia.

Estamos ante una obra de lectura obligatoria para quienes quieran ahondar en la cuestión de los abusos y de consulta inexcusable para quienes, además, se encuentran en contacto con el mundo de Latinoamericano. Eso sí, donde está la ventaja se esconde también, de manera inevitable, el inconveniente. Es innegable la repercusión internacional que implica una publicación en inglés y en una editorial de tal prestigio académico, pero este hecho también esconde la desventaja de estar escrito en una lengua ajena a la del público potencial más interesado en el contenido de esta obra coral sobre los abusos en Latinoamérica. Sería deseable y, sin duda, provechoso para la reflexión y prevención de esta lacra que otra editorial hiciera la apuesta de publicar una versión castellana, tarea que, además de rentable, suponemos sencilla, pues se trata de la lengua madre de prácticamente todos los autores. No tenemos duda de la difusión que tendría, dada la seriedad y relevancia de este estudio.

IANIRE ANGULO ORDORIKA
Facultad de Teología, Universidad Loyola Andalucía
iangulo@uloyola.es

Vanderkam, James C. *Una introducción al judaísmo temprano*. Estella: Verbo Divino, 2024, 318 pp. ISBN: 9788410630116.

En el ámbito de los estudios bíblicos cada vez se es más consciente del relevante papel que juega el complejo y plural mundo judío que se desplegó entre el siglo VI a. C. y la destrucción del Templo de Jerusalén el 70 d. C. Se trata de esa amplia franja temporal que esta obra llama *judaísmo temprano* en una traducción, poco acertada para nuestro gusto, del término *Early Judaism*, en vez de la más habitual denominación *judaísmo primitivo* o *judaísmo antiguo*. Acercarse a esta época es una exigencia para cualquiera que quiera comprender mejor la evolución del judaísmo y el caldo de cultivo en el que surgirá el cristianismo, así como para quienes pretendan abordar, con seriedad y sin huir de su complejidad, la siempre

espinosa cuestión de cómo las tradiciones orales se fueron sedimentando en la Escritura y de cómo se fueron configurando los diversos cánones bíblicos.

A pesar de esta conciencia cada vez mayor, no siempre resulta sencillo adquirir una mirada panorámica lo suficientemente seria y fundamentada sin perderse en el intento. Ésta es, desde nuestro punto de vista, la mayor aportación que ofrece el libro que tenemos entre manos. La traducción castellana de la obra de Vanderkam resulta un manual válido y valioso para quienes, sin pretender especializarse en esta etapa histórica, esencial para el judaísmo, buscan conocerla con cierto rigor y adquirir una guía clara que sea compañera de camino e impida perderse en los derroteros de estos siglos.

El libro está estructurado en cuatro amplios capítulos de muy desigual extensión. En cada uno de ellos, se abordan los aspectos necesarios para adquirir una mirada global al judaísmo que se desplegó en la época que nos ocupa, también llamada «del Segundo Templo». Se trata de los acontecimientos históricos, la literatura que se conserva, los descubrimientos arqueológicos que datan de ese momento y los grupos sociales e instituciones relevantes. Esta organización temática no deja de tener un carácter pedagógico que pretende facilitar la comprensión del lector, por mucho que las cuestiones se entrecrucen e, inevitablemente, se produzcan repeticiones en los contenidos. Tales redundancias, en vez de ser una desventaja, se convierten, más bien, en una oportunidad para establecer vínculos y conexiones entre los bloques temáticos de los capítulos.

El primer capítulo ocupa casi las primeras ochenta páginas del libro y es el que ofrece el marco histórico de estos convulsos siglos. La hegemonía política del imperio persa en el Oriente Próximo hizo posible que el rey Ciro ofreciera la opción de regresar desde Babilonia a los exiliados que quisieran hacerlo. A partir de este momento, Vanderkam va recorriendo los acontecimientos políticos y sociales más reseñables desde el dominio persa (538-332 a. C.) hasta la revuelta de Bar Kojba (132-135 d. C.), margen temporal que delimita ese *judaísmo temprano* o del Segundo Templo. Así, va recorriendo los diversos momentos históricos: el periodo persa, la época helenística (323-63 a. C.), en la que el autor incluye la época asmonea, y el periodo romano (63 a. C.-135 d. C.). Así, la obra nos va guiando por los diversos hechos que van a ir configurando el judaísmo de ese momento. Resulta novedoso, a la vez que relevante, la atención que se presta a la diáspora y al judaísmo que se desplegó en Egipto, a lo que se dedica un apéndice del capítulo.

Tras situar el escenario político y social de estos siglos, el autor consagra el segundo capítulo a la literatura desarrollada en esta época. Quienes estamos más familiarizados con esta cuestión somos conscientes de la dificultad que entraña tanto la denominación como la clasificación de los escritos de esta época. Calificar de *apócrifo*, *deuterocanónico* o *pseudoepígrafos* la literatura de este momento no son decisiones asépticas, por eso cualquier opción que se tome siempre resultará discutible. Sigue lo mismo con la clasificación y organización de esos materiales escritos, para lo que no existe un criterio unánime. Vanderkam opta por catalogar estos textos judíos en siete grupos: obras narrativas, Escritura

reescrita, apocalipsis, literatura sapiencial, obras poéticas, burla de los ídolos y las obras de Filón y Josefo. Es fácil comprobar cómo solo tal organización, en la que siempre subyacen razones y formas de percibir los documentos, podría ser motivo de amplios desacuerdos y complejos debates.

A pesar de los numerosos libros en torno al judaísmo del Segundo Templo, no es habitual encontrar una sección dedicada a la arqueología que no se limite a los hallazgos del Mar Muerto. Éste es uno de los puntos fuertes del libro de Vanderkam, pues el tercer capítulo se ocupa de los descubrimientos arqueológicos más relevantes que nos permiten conocer mejor esta etapa. Así, se regala al lector una mirada panorámica a los papiros encontrados en Elefantina, a lo hallado en Qumrán y a la fortaleza de Masada.

Tras este capítulo, algo más breve que los demás, la obra concluye con uno mucho más amplio dedicado a los líderes, grupos e instituciones del *judaísmo temprano*. Esta parte, que se presenta como una especie de síntesis, se distribuye en cuatro grandes secciones, pues parece que las *instituciones* anunciadas en el título del capítulo se concretan en el culto y en la misma Escritura. Si bien el contenido de estas últimas páginas no puede considerarse novedoso, pues lo podemos encontrar en cualquier libro introductorio al Nuevo Testamento, sí que tiene el valor de concentrar, de manera sencilla y ordenada, la información básica y necesaria para familiarizarse con estas cuestiones.

El libro concluye con algunos mapas que tienen la ventaja de haber optado por la claridad. Frente a la profusión de datos, que complica la visión de los mapas y genera confusión, se ha preferido ofrecer sólo la información básica en cada uno de ellos. El libro de Vanderkam es, en definitiva, una obra accesible, bien fundamentada y que concentra, de manera sintética y clara, informaciones esenciales cuyo conocimiento no conviene dar por supuesto. Su carácter práctico y su utilidad son, sin duda, puntos fuertes que le otorgan cierto carácter de obra de consulta y convierten su lectura en una acción muy recomendable para todos.

IANIRE ANGULO ORDORIKA
Facultad de Teología, Universidad Loyola Andalucía
iangulo@uloyola.es

Jiménez Zamudio, Rafael. *Gramática de la lengua Acadia*. Textos Universitarios de Humanidades 26. Alcalá de Henares: Universidad de Alcalá, 2024, 382 pp. ISBN: 978-84-19745-43-9.

Cuando hicimos aquí mismo la recensión, no mucho ha, de la *Nueva Gramática de Sumerio* del mismo autor —que conoció, por cierto, una segunda edición notablemente corregida y aumentada a los pocos años de su publicación—, insistimos en que el estudio de las lenguas bíblicas había sido recomendado por el Magisterio de la Iglesia desde el concilio de Viena (1312), con el fin, desde luego,